



**Angel Diego de la Cruz Abarca**

**Sergio Jiménez Ruiz**

**Ensayo Antropología medica II**

**Grado: 2**

**Grupo: C**

Comitan, Chiapas a 4 de Marzo 2022

## Origen de la antropología y antropología prehispánica

En esta ocasión se habló sobre las culturas y como atribuían ciertas cosas a los dioses o creencias pensando en que existían donde podían llegar a pensar que uno de sus dioses era bueno porque le atribuían ciertas características que llegaban a ayudar a las personas como los dioses que ayudaban a la fertilidad, a las mujeres embarazadas o a las personas que habitaban en ese lugar.

También existían los dioses malos para ellos donde les atribuían todo lo malo que podía llegar a pasar como Tlaloc que en la cultura Azteca que era atribuido como uno de los que más desgracias ocasionaba para ellos o en ciertos casos algunos dioses que podían llegar a ser neutrales, quienes podían llegar a ayudar a la población y también traer desgracias como la guerra.

Esto ocasionaba que las poblaciones buscaran una solución para poder tener felices a sus dioses y evitar desgracias o que los ayudaran aún más de lo que hacían esto lo llegaban a representar con sacrificios u ofrendas las cuales eran entregadas a los dioses con las personas con ciertas características especiales, entregando muchas de las cosas valiosas que ellos tenían o sacando el corazón de alguien que aún seguía vivo.

Estas culturas aunque puede que lleguen a sonar como que no tenían grandes avances, aunque gran parte de sus creencias era venerar a sus dioses y mantenerlos felices, tenían grandes avances médicos en los cuales se pueden observar algunas de las técnicas que se ven hoy en día como la inmovilización de las extremidades en los huesos rotos para lograr sanarlos, o el uso de la arcilla como un antiseptico en heridas de batalla o picaduras de algunos animales.

Los médicos y curanderos de ese entonces eran de las personas más privilegiadas que podían existir ya que eran ellos quienes tenían un conocimiento superior a la mayoría y a

quienes se les atribuían algunas características especiales y se veían como mensajeros de los dioses en muchas ocasiones, utilizando algunos métodos como el consumo de peyote para poder conectar con la tierra y ver cosas que nadie más podía y que a base muchas veces de sus alucinaciones o visiones encontraban o inventaban métodos para poder curar a sus pacientes de una manera efectiva. Como se puede entender esto es un avance ascendente como expresa Carl Marx.

Se ha investigado el avance de la medicina a lo largo del tiempo y como este ha ido cambiando y evolucionando, dándonos cuenta que muchas de las creencias que se tenían anteriormente se van perdiendo y entendiendo de una mejor manera al igual que las enfermedades, que se le llegaban a atribuir a los dioses y que después de muchos años se determinan solo como patologías que se presentan en los individuos, como por ejemplo la epilepsia, cuando se creía que era por una posesión y al final se determinó que era por un fallo en el cerebro el cual hacía que la persona se descontrolara, el avance de la medicina no solamente afecto a la farmacología utilizada y sus métodos, sino que también entro en juego las creencias que se tenían anteriormente, cambiando muchos de los procesos utilizados anteriormente y que en estos tiempos se vería como algo incorrecto.

Aunque muchas de las técnicas que se utilizaban en la época prehispánica, son métodos que tienen mucho sentido en la actualidad y que aunque se presentaban las creencias que muchas veces podían afectar a la salud de los individuos, también habían muchas técnicas que salvaron las vidas de muchos de ellos, entonces esto se llega a definir como una evolución que nunca parara y que se mantendrá utilizando métodos antiguos y métodos modernos para poder llegar a mejores resultados, ya que la unión de ambas mejora los procesos t que muchas de las veces pueden llegar a mejorar el cuidado de los pacientes.

Aunque aún existen muchos grupos sociales los cuales le dan una mayor importancia a sus creencias y que prefieren asistir con chamanes o brujos buscando respuestas a sus

enfermedades, aunque tengan acceso a los servicios de salud y esto es algo que se hace cada vez más común entre la población al buscar más formas de combatir sus males.

Referencia:

Francisco Espinosa-Larrañaga Editor de Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, Coordinación de Educación en Salud, Instituto Mexicano del Seguro Social, Distrito Federal, México. Historia, antropología y medicina.

<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

Óscar Frisancho Velard. Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>